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场外音

发球成“注册商标”
翻开WTA的历史，几乎每一位

获得成功的球员，都有至少一项其他

选手望尘莫及的技术优势，比如格拉

芙的切削、辛吉斯的高吊球、小威的

正手、斯瓦泰克的快打旋风……这个

赛季，郑钦文也有了自己的“注册商

标”——兼具力量与速度且落点精

准的发球。

小组赛第三场击败意大利选手

保利尼后，郑钦文的教练就笑着问

她：“你这发球是小威巅峰的水准

吧？”虽然有玩笑成分，但巴黎奥运

会后，郑钦文的发球感觉确实比之

前好了不少，在美网、中国赛季和这

次年终总决赛上，她的ACE球数量和

一发得分率都名列前茅。曾多次打

进大满贯四强的英国网球名宿亨曼

就在观看了中国金花的比赛后感叹：

“郑钦文的一发非常强势。很有侵略

性，落点很准，我认为这是她最强大

的武器，会在后续的比赛中带来更多

信心。”半决赛对手克雷吉茨科娃也

特别提到：“接好郑钦文的发球是非

常困难的事，这是她的招牌武器，在

她发球状态稳定的情况下，包括我在

内的所有对手，都要小心应对了。”

郑钦文良好的发球表现，已经

引起越来越多人的注意，WTA官方

也在与中国金花的交流中，多次提

到相关话题，对此，小郑显得十分坦

然，她说：“我的发球状态还不是非

常稳定，时好时坏，这是让人担心的

方面，不过在我的发球感觉不错时，

比赛的进程和结果也会顺利很多，

所以我希望进一步扩大自己在这方

面的优势，真正让发球成为我的‘注

册商标’。”郑钦文透露，在与教练团

队合作的初期，双方经常会就训练

内容产生分歧，不过现在已经十分

默契，“我在发球方面的进步需要感

谢教练的指点，我对自己在总决赛

期间展现出的整体发球状态感到满

意，不过未来仍然有很多工作要

做。”中国金花说道。

单季奖金超李娜
出色的战绩和不断提升的排

名，给郑钦文带来了相当丰厚的收

益。这些天，郑钦文这个赛季的奖

金数目和未来可能收到的合作邀

请，成了热门话题。

根据相关的统计数据，2024赛

季至今，郑钦文获得的奖金已经超

过500万美元，这个数据已经超过

李娜在2013赛季创下的纪录，让她

成为中国网球历史上单赛季收获奖

金最多的球员。赛场外，郑钦文同

样生财有道，凭借良好的形象和影

响力，今年下半年，小郑已经接下了

多个品牌的合作。年终总决赛期

间，又有一家汽车厂商发布了新广

告的预告片，种种迹象显示，郑钦文

将成为其代言人。赛场上不断创造

惊喜带动赛场外收益的不断增加，

郑钦文的名利双收，或许能给许多

有志于在职业体育界闯出一片天地

的同行，带来不少启迪。

“我的目标依然是拿到大满贯

的冠军，然后冲击更高的世界排

名。”外界的一片赞誉声中，郑钦文

依然保持着足够的冷静，“多积累，少

犯错，控制好心态，这是我继续努力

的方向。”2024赛季即将成为过去，郑

钦文希望先给今年画上一个圆满的

句号，然后好好休息调整，用奖金犒

劳一下自己，再为接下来的职业生涯

做准备。 本报记者 陆玮鑫

收视指南

央视五套明晨 0时将转播
WTA年终总决赛女单郑钦文与高
芙决赛实况。

低调来救火
2020年8月，卢伟正式宣布退役。他很快接到昔日队

友杨鸣的邀请，出任辽宁队助理教练。2021年，卢伟投身于

上海男篮青年队教练组，在他的带领下，大鲨鱼青年队先后

夺得全国U19及U21青年锦标赛的冠军，卢伟也因此获得最

佳教练员的殊荣。

从上个赛季起，卢伟开始担任上海男篮的助教，还在本

赛季兼任领队一职，辅佐自己的辽宁老乡刘鹏。不过由于伤

病和外援影响，大鲨鱼联赛第一阶段战绩不佳，六轮比赛过

后主教练刘鹏暂时离队，助理教练邓肯出任临时主帅。不过

邓肯上任后大鲨鱼依旧难求一胜，最终1胜9负的大鲨鱼休

赛期再次做出调整，原代理主教练邓肯回归助教职位，卢伟

临危受命接手球队。值得一提的是，两个赛季前，刘鹏也是

从助教兼领队位置上出任大鲨鱼救火教练，最终上赛季他率

队获得第六名后本赛季转正。如今，卢伟也走上了和刘鹏轨

迹一样的大鲨鱼执教之路。

即将开始的CBA俱乐部杯，将是卢伟的首次公开亮

相。王哲林、刘礼嘉、刘铮和罗汉琛等多名主力都因为不同

原因无法出战，再加上球队裁掉沃特斯后已经没有了小外

援，大鲨鱼的实力又下滑不少，俱乐部杯上战绩恐怕依旧会

比较惨淡。对于卢伟来说，CBA俱乐部杯只能先练练手，

等联赛第二阶段王哲林复出，以及球队新的小外援到位后，

也期待他能够带领球队打出好的表现。

卢伟在接受采访时，也低调地表示自己肩上担子很重，

但自己会尽力做好：“我会先着手改动一下球队的战术，争取

发挥出几位球员应该有的水平，后期有可能会选一下球队的

第四外援，希望球队能够展现出不一样的面貌。”

本报记者 李元春

如同当年刘鹏一样，如今同样的机会，又摆在了卢伟

面前。不到  岁，就成为一支   球队的主教练，对于

任何年轻教练来说，这都是梦寐以求的机会，卢伟能够抓

住机会吗？

头脑冷静，心理素质过硬，是大心脏球员，这是卢伟

球员时期的特点。而卢伟当年的教练崔万军曾说过，卢

伟打球时就展现出比较高的球商，这种特质也为他成为

优秀教练打下良好基础，他也曾成功率领大鲨鱼青年队

称霸青年联赛，如今球队中的年轻队员他基本都带过。

此外值得一提的是，在颇受关注的大鲨鱼帅位上，卢伟有

球迷的支持。当时在上海球迷看来，卢伟总是能够扮演

替补上场就建功的角色。在卢伟  岁生日时，大鲨鱼球

迷为他庆生制作海报时写了这样一句话：“桃花影落飞神

剑，打听打听谁是爹。”

现在的上海队困难重重，要把一支滑倒在泥沼里的

队伍拉起来并不容易，但这既是挑战也是机会。球员时

代的射手卢伟，从不缺乏投进绝杀的好运气，但是人们通

常会忽略，所谓“射手的好运”背后其实是汗水、思考和勤

勉。如今卢伟成为救火教练，他有着比当年刘鹏更好的

执教基础，也期待他能够展现出自己的执

教功力。
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郑钦文今年打入了各级别赛事决赛
赛事 地点 成绩
年终总决赛 利雅得 冠军或亚军

大满贯 澳大利亚 亚军

奥运会 巴黎 冠军

    赛 武汉 亚军

   赛 东京 冠军

   赛 帕勒莫 冠军

今晨挺进WTA年终赛决赛

郑钦文靠什么
“年底冲业绩”

如今，很多“打工人”都爱把“年底冲业绩”挂在嘴边，
作为鼓励自己在年终阶段继续前进的动力。曾笑称自己
是“网坛打工人”的郑钦文，显然非常明白其中精髓。在
WTA年终总决赛里，郑钦文交出了一张不俗的答卷，今晨
她2比0击败克雷吉茨科娃，晋级决赛，而除了胜利，中国
金花的利雅得之行还有许多其他收获。

不是刘鹏回归，也不是邓肯继续执教，昨天上海久

事男篮正式宣布，助理教练兼领队卢伟出任代理主教

练，执教本赛季CBA剩余比赛。

卢伟球员时期曾效力大鲨鱼，也是CBA比较有名

的三分射手，由于经常在比赛中扮演关键先生，曾被上

海球迷送了个绰号叫“卢爹”。如今，大鲨鱼因战绩不

佳连续调整教练，卢伟能够再次力挽狂澜吗？

曾是神射手
1985年出生的卢伟出自辽宁青训，2005年升入辽

宁男篮一队征战CBA，职业生涯中曾效力过辽宁、吉

林、上海、青岛和同曦5支球队，其中为辽宁和上海男

篮分别打了5个赛季。卢伟在球场上赖以生存的绝

技，就是一手精准的三分球，当初让他一战成名的比

赛，就是在2005年的全运会上，他全场砍下27分帮助

辽宁队淘汰山东队进入四强。辽宁篮球出后卫，那时

在人才济济的辽宁队，连和卢伟同批的优秀后卫杨鸣

都打不上主力，卢伟后来也被球队外租，去吉林队打了

三个赛季。

2013年卢伟第一次加盟上海队，不过未能站稳脚

跟，一年后被球队挂牌，当时执教青岛队的李秋平慧眼

识珠，将其招致麾下，结果青岛队在接下来的赛季以

“黑马”姿态获得联赛第三名，场均贡献7.6分的卢伟功

不可没。一个赛季后，李秋平被新疆队挖走，卢伟又重

新回归上海队。虽然他已经不再年轻，但仍然是球队

主要轮换球员，并经常有亮眼表现，给上海球迷带来意

外之喜。2018年1月19日，上海男篮主场以117比93

大胜八一队，替补出场的卢伟手热得发烫，三分球10

投8中，在比赛中狂砍30分，在32岁这一年创造了自

己个人职业生涯单场得分新高。

2019年与上海男篮的合同结束后，卢伟原本准备

退役，并且已经跟一些朋友打起了业余比赛。但在昔

日恩师崔万军成为南京同曦队主教练之后，卢伟跟着

他去了南京同曦，并在一些比赛中发挥了关键的作用，

在生涯最后的一个赛季，他的三分球命中率仍能达到

42%。

机 会 ◆ 李元春
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■ 球员时代的卢伟是神射手

本报记者 李铭珅 摄
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